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Öffentliches Protokoll vom 18.05.2017 
 

Gemeinde Utzenfeld 
 
 N i e d e r s c h r i f t    Nr.  5 
 
 über die öffentliche Gemeinderatssitzung  
 
 
 
 am Donnerstag, den 18. Mai 2017 (Beginn 19.00 Uhr, Ende 20.15 Uhr) 
 in Utzenfeld, Rathaus  
 
 Vorsitzender: Bürgermeister Harald Lais 
 
 Zahl der anwesenden ordentlichen Mitglieder  6 
 Normalzahl       Mitglieder  8 
 
 Namen der anwesenden  ordentlichen Mitglieder: 
     
 Schlachter, Klaus   Sommer, Franziska 
 Stiegeler, Norbert   Wernet, Markus 
 Wetzel, Karl    Wietzel Martin 
 
 
 Es fehlt entschuldigt: Behringer, Richard und Dehne, Michael 
 
 Es fehlt unentschuldigt:  niemand 
  
 Schriftführer:  Verwaltungsfachangestellte Heidrun Sommer 
 

Sonstige Verhandlungsteilnehmer:   niemand 
 

 Zuhörer:  2 
 
 Presse: --- 
  
 
 Nach Eröffnung der Verhandlung stellt der Vorsitzende fest, dass 
 
 1. zu der Verhandlung durch Ladung vom 8.05.2017 ordnungsgemäß eingeladen 

worden ist; 
 

2. die Tagesordnung für den öffentlichen Teil der Verhandlung am 12.05.2017 
ortsüblich bekannt gemacht worden ist; 

 
3. das Kollegium beschlussfähig ist, weil mindestens 5 Mitglieder anwesend sind. 
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T a g e s o r d n u n g 
Öffentlich: 
1. Fragen der Bürger 
2. Bekanntgabe der Niederschrift vom 20.04.2017 (Vorlage)  
3. Bauangelegenheiten 

a) Besucherbergwerk Finstergrund, Antrag auf Zulassung eines Betriebsplans 
b) Sachstandsbericht Feuerwehrgerätehaus 
c) Allgemeines 

4. Neubestellung der Mitglieder des Gutachterausschusses Utzenfeld 
5. Einführung Ratsinformationssystem (RIS) 
6. Verschiedenes / Mitteilungen der Verwaltung 
7. Wünsche und Anträge 
 
Der Vorsitzende begrüßt alle Anwesenden recht herzlich zur heutigen Sitzung und eröffnet diese.  
 
TOP 1:  Fragen der Bürger 
 
Siegfried Lais berichtet, dass ein Rückeweg sowie der Langbrunnenweg für Holzhiebmaßnahmen der 
Stadt Todtnau benutzt wurden und die Wege jetzt in einem sehr schlechten Zustand sind. Außerdem 
wurden Gemarkungsgrenzpunkte von 1838 (Naturdenkmäler) dabei zerstört. BM Lais erwidert, dass 
er sich bei Forstdirektor Sellenmerten am Freitag melden wird.  
 
TOP 2:  Bekanntgabe der Niederschrift  vom 20.04.20 17 (Vorlage)  
 
Es werden gegen das Protokoll der öffentlichen Sitzung vom 20. April 2017, welches dem Gemeinde-
rat in Kopie zugegangen ist, keine Einwendungen erhoben. Die Niederschrift wird anerkannt und von 
GR Markus Wernet und GR Klaus Schlachter beurkundet. 
 
TOP 3:  Bauangelegenheiten 
 

a) Besucherbergwerk Finstergrund, Antrag auf Zulassung eines Betriebsplanes 
Der Vorsitzende übergibt das Wort an GR Martin Wietzel. Dieser erläutert den Sachverhalt. Die 
weitere Aufwältigung des Stollen 4 benötigt einen weiteren Antrag. 30 cbm Material soll entsorgt 
werden, die benötigten Maschinen sind im Antrag detailliert aufgeführt. Bei der Wettersicherungs-
maßnahme (Bewetterung) soll nur das Profil offen gehalten werden. 
BM Lais fragt, wie die ganze Angelegenheit versicherungstechnisch geregelt ist. Martin Wietzel 
erwidert, dass die Angelegenheiten des Besucherbergwerks über das Landesbergamt und den 
Bergmannsverein versichert sind. 
Stollen 4 soll vorerst nicht für Besucher zur Verfügung stehen, evtl. für geführte Fachgruppen. 
Kosten kommen keine auf die Gemeinde zu.  
Ansonsten beantwortet GR Martin Wietzel die Fragen des Gemeinderats. 
 

b) Sachstandsbericht Feuerwehrgerätehaus 
Am 12. Mai 2017 ist vom Verwaltungsgericht die Entscheidung eingegangen. BM Lais gibt dem GR 
den Beschluss bekannt, „das Verfahren wird eingestellt“. Die Beteiligten können Beschwerde beim 
Verwaltungsgerichtshof einreichen. Während dem weiteren Verfahren müssen alle Beteiligte durch 
Rechtsbeistand vertreten sein. 
Es ist jetzt bis 26. Mai 2017 abzuwarten, ob ein Einspruch eingelegt wird. Falls dies nicht erfolgt, 
wird mit dem Bau wie geplant begonnen. 
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c) Allgemeines 
Breitbandverlegung 
Am 12. Juni 2017 ist Beginn der Verlegung der Breitbandleerrohre. BM Lais informiert über die 
weitere Vorgehensweise. 
 
 
TOP 4:  Neubestellung der Mitglieder des Gutachtera usschusses Utzenfeld 
 
Gemäß § 2 Abs. 1 der Gutachterausschussverordnung wird der Gutachterausschuss auf 4 Jahre 
bestellt. Sind während der Amtsperiode des Gutachterausschusses weitere Gutachter zu bestellen, 
so werden diese nur für den Rest der Amtsperiode bestellt. 
Nach § 2 (2) der Gutachterausschussverordnung ist für jeden Gutachterausschuss ein Bediensteter 
der für die Einheitsbewertung örtlich zuständigen Finanzbehörde sowie ein Stellvertreter als 
ehrenamtlicher Gutachter zu bestellen. 
Die Amtszeit der jetzigen Gutachter läuft am 16.05.2017 ab. Eine Neubestellung hat zu erfolgen. 
Nach § 192 BauGB sollen der Vorsitzende und die weiteren Gutachter in der Ermittlung von 
Grundstückswerten oder sonstigen Wertermittlungen sachkundig und erfahren sein und dürfen 
nicht hauptamtlich mit der Verwaltung der Grundstücke der Gebietskörperschaft, für deren Bereich 
der Gutachterausschuss gebildet ist, befasst sein. Für die Ermittlung der Bodenrichtwerte ist ein 
Bediensteter der zuständigen Finanzbehörde mit Erfahrung in der steuerlichen Bewertung von 
Grundstücken als Gutachter vorzusehen. 
Der derzeitige Gutachterausschuss setzt wie folgt zusammen: 

- Karl Wetzel, Vorsitzender 
- Jörg Butz, Stellv. Vorsitzender 
- Linda Lais 
- Peter Pfefferle 
- Klaus Steinebrunner, GVV Schönau im Schwarzwald 
- Frau Tanja Burgert, Lörrach, Finanzamt 
- Joachim Kempf, Lörrach, Stellvertreter Finanzamt 

 
Es sind alle Gutachter neu zu bestellen, wobei das Vorschlagsrecht für die Vertreter des Finanzam-
tes bei dieser Behörde liegt. Nach Rücksprache mit Herrn Fischer, Geschäftsstellenleiter des 
Finanzamtes Lörrach, sollen die beiden bisherigen Gutachter des Finanzamtes wieder bestellt 
werden. 
Es sind alle Mitglieder neu zu bestellen, wobei eine wiederholte Bestellung zulässig ist. Festzulegen 
sind auch der Vorsitzende und sein Stellvertreter. 
 
Beschluss: Der Gemeinderat beschließt einstimmig den Gutachterausschuss, wie folgt: 
Vorsitzender  Karl Wetzel 
Stellv. Vorsitzender Jörg Butz 
Linda Lais und Peter Pfefferle aus Utzenfeld 
sowie Klaus Steinebrunner, GVV Schönau im Schwarzwald und Tanja Burgert, Finanzamt Lörrach 
sowie ihr Stellvertreter Joachim Kempf, Finanzamt Lörrach 
GR Karl Wetzel erklärt sich für befangen und hat an der Abstimmung nicht teilgenommen 
 
TOP 5:  Einführung Ratsinformationssystem (RIS)  
 
In der letzten Sitzung hat Dietmar Krumm den Gemeinderat ausführlich informiert. 
Der Vorsitzende fragt nun den Gemeinderat, wer Interesse hat, an dem RIS teilzunehmen. 
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Die Gemeinderäte Franziska Sommer, Klaus Schlachter, Markus Wernet und Martin Wietzel 
melden sich. Der Vorsitzende wird noch die Gemeinderäte Michael Dehne und Richard Behringer 
fragen und dann die interessierten Gemeinderäte an Dietmar Krumm melden.  
 
Beschluss: Der Gemeinderat beschließt einstimmig, dass die mitwirkenden Gemeinderäte einen 
Zuschuss in Höhe von 50,-- € pro Jahr erhalten. 
 
TOP 6:  Verschiedenes / Mitteilungen der Verwaltung  
 
a) Vertrag Ökopunkte 
Die Gemeinde Utzenfeld hat den Vertrag über den Verkauf von Ökopunkten für die Windkraftanlage 
Hasel erhalten. 95.756 Ökopunkte wurden zum Preis von 57.453,60 € + MwSt. verkauft. 
 
b) EDV im Rathaus 
BM Lais hat bei der Fa. Thomas Schmidt ein Angebot für einen neuen PC, Bildschirm und Office-
Paket eingeholt. Kosten lt. Angebot ca. 1.500 €. Da der Drucker ebenfalls nicht mehr funktioniert, 
wurde auch hierfür ein Angebot eingeholt. Ein Farbdrucker käme auf 390 €, der Schwarz-Weiß-
Drucker auf 330 € + 30 € für installieren und anschließen. 
Der Gemeinderat ist mit der Anschaffung einverstanden. 
 
c) Einladung zum „Spiel für dein Dorf“ beim Heiko-Lais-Gedächtnisturnier 
Der FC Schönau veranstaltet ein Gaudi Turnier, wobei Gemeinderäte und oder Vereinsmitglieder 
teilnehmen, 5 Spieler und 1 Torwart. Anmeldung bis 16.06.2017.  Der Vorsitzende wird GR Michael 
Dehne um die Organisation bitten. 
 
d) Beleuchtungskabel fürs Dorffest 
GR Martin Wietzel hat bei der Fa. Streb ein Angebot eingeholt, Kosten ca. 550 €. Er schlägt vor, dass 
die Kosten die Gemeinde übernimmt. 
Der Gemeinderat befürwortet die Anschaffung des Beleuchtungskabels auf Kosten der Gemeinde. 
 
e) Sanierung der hl. Bernadette 
Die Figur aus der Lourdesgrotte wurde von Konrad Asal saniert. 
 
 
TOP 7:  Wünsche und Anträge  
 
GR Norbert Stiegeler erkundigt sich nach dem Hallenwart. BM Lais erwidert, dass Matthias Schütz 
zum 1. Mai 2017 eingestellt wurde. 
 
BM Lais informiert über die Betriebsversammlung der Fa. Nilit vom 3. Mai 2017. Die Übergabe an die 
amerikanische Firma Celanese wird voraussichtlich noch ein halbes Jahr dauern. 
 
Für die Erstellung des Schlussverwendungsnachweises bei der Sanierung der Straßenbeleuchtung 
wurde eine Fristverlängerung beantragt, da die Fa. Hella noch Lieferschwierigkeiten hat. Er will sich 
jedoch nochmal mit Klaus Steinebrunner in Verbindung setzen. 
 
Des Weiteren teilt er mit, dass bei dem Starkregen verschiedene Wege teilweise ausgeschwemmt 
wurden. 
 
GR Norbert Stiegeler fragt, welche Umbaumaßnahmen noch auf der Almgaststätte gemacht werden. 
Fam. Schmidt wird verschiedene Einbauteile auf ihre Kosten einrichten, die Theke wurde verschoben, 
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ein eigener Gasherd wird in der Küche aufgestellt. Die Maßnahmen wurden mit BM Lais abgespro-
chen. Der offizielle Öffnungstermin wird noch bekannt gegeben. 
 
GR Martin Wietzel fragt, wann mit dem Bescheid auf Ausgleichsstockmittel für die Sanierung der 
Spanigasse zu rechnen sei. Ende Juni oder Anfang Juli, so die Antwort. 
 
Er fragt bzgl. der Randsteine in der Niedermatt (Bartloff), diese sollen nicht repariert werden. 
Dann spricht er die Rissesanierung an, sie wäre dringend in vielen Straßen notwendig. BM Lais wird 
mit dem Bauamt abklären, wie hier weiter verfahren werden kann.  
 
 
Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorliegen, schließt der Vorsitzende die öffentliche 
Sitzung. Es findet im Anschluss keine nichtöffentliche Sitzung statt.  
 
 

Zur Beurkundung 
Der Vorsitzende:   Der Gemeinderat:    Die Schriftf ührerin: 


